







# FRERES POUR L'HOSPITALITE



PROVINCE DE FRANCE

### Sommaire

- ❖ La Genèse de l'Hospice Saint Jean de Dieu de Pamplemousses ...
- L'Ordre HospitalierSaint Jean de Dieu
- L'Ordre Hospitalier dans le monde
- ❖ La Genèse de l'Hospice de Pamplemousses
- ❖ La Fondation Saint Jean de Dieu en France
- Nos missions
- Nos valeurs
- Nos défis pour demain Notre présence dans l'Océan Indien



# L'Ordre Hospitalier de Saint Jean de Dieu

L'Ordre hospitalier de Saint Jean de Dieu est issu de l'expérience personnelle de Juan Ciudad, né au Portugal en 1495 et mort en Espagne en 1550.

À Grenade, en Espagne, il dédie sa vie à accueillir, soigner et aider les personnes dans le besoin quelles que soient leurs origines ou leurs ressources. Père de l'hôpital moderne, il révolutionne la prise en charge des malades, exigeant pour tous, dignité et respect, sans discrimination.

### Saint Jean de Dieu, « le père de l'hôpital moderne »

- Un seul malade par lit
- Séparation des malades par pathologie
- Attention portée à la propreté (hygiéniste avant l'heure)
- Registre pour les entrées/sorties
- Aller chercher les malades dans les rues (ancêtre du Samu social)
- Prise en charge holistique
   « Par les corps, aux âmes! »

Son charisme, fait de passion, de sobriété et de générosité se transmettra rapidement autour de lui pour mobiliser des bienfaiteurs qui soutiennent l'ouverture et le fonctionnement le lieux d'hospitalité sur le territoire.

L'ayant reconnu comme promoteur de l'hospitalité, l'Église l'a établi saint Patron des malades, des hôpitaux et des infirmiers sous le nom de saint Jean de Dieu.



# L'Ordre Hospitalier de Saint Jean de Dieu dans le monde

Aujourd'hui l'Ordre hospitalier des frères de Saint Jean de Dieu est une congrégation religieuse qui œuvre dans plus de 450 établissements de santé à travers le monde.



- Présent dans **53 pays** sur les **5 continents**
- Plus de 1100 frères œuvrant dans plus de 450 établissements de santé
- **90 000 collaborateurs** laïcs et bénévoles
- 1,2 million de personnes soignées dans le monde chaque année

#### **HOSPITALITY EUROPE**

L'Ordre Hospitalier de Saint Jean de Dieu est présent dans 14 pays membres de l'Union Européenne.

Les différents établissements coopèrent au travers de groupes de travail sur des sujets relatifs à la santé mentale, l'inclusion sociale ou encore la bioéthique.

Ils disposent d'un bureau de liaison et de représentation auprès des institutions de l'Union Européenne, appelé Hospitality Europe.

## La genèse de l'Hospice de Pamplemousses

### **♦** L'arrivée des frères de saint Jean de Dieu

Au début de mai 1975, Frère Olivier Bonnaud, prieur de la maison Saint François de la Réunion, s'est rendu à l'Île Maurice pour recevoir des candidats et a rencontré Mgr Margéot, évêque de Port-Louis ainsi que le Père Souchon, responsable des vocations. Ce dernier lui a fait visiter l'hospice de Pamplemousses, dirigé par les sœurs de Notre Dame du Bon et Perpétuel Secours. C'est là que les candidats effectuaient un stage avant d'aller à La Réunion. Mgr Margéot et le Père Souchon soulevèrent la question de la reprise éventuelle de cette œuvre par les frères de Saint Jean de Dieu de France.

Dans une lettre du 12 mai 1975, Mgr Margéot exposa au Provincial de France les avantages de posséder une maison à Maurice. Celle-ci pourrait en effet servir de relais entre les maisons de la Province à La Réunion et Rodrigues, où les Frères étaient





### La genèse de l'Hospice de Pamplemousses

Lors de la réunion annuelle des supérieurs des 29-31 août 1975, les participants manifestèrent leur accord à l'unanimité lors du vote consultatif sur la prise en charge de l'hospice de Pamplemousses et l'ouverture d'un noviciat dans l'Océan Indien. Le Provincial en informa immédiatement Mgr Margéot et commença à étudier tout ce qui concernait la fondation. Trois frères ont alors été choisis pour former la première communauté : Frère Pascal Laurent, Frère René Guillemin et Frère Jean de Dieu Spénard.

En février 1976, le Père Général, accompagné par le Provincial et le Frère Jean de Dieu Spénard, a fait la visite canonique des maisons de La Réunion et de Rodrigues. A cette occasion, un séjour de 10 jours à l'Ile Maurice lui a permis de voir sur place, avec les autorités diocésaines et les sœurs, les avantages et les difficultés de cette nouvelle implantation. Le Provincial a alors rédigé un projet de convention avec les sœurs pour le transfert de l'œuvre.





## La genèse de l'Hospice de Pamplemousses

Ce transfert a eu lieu le 1er septembre 1976 et l'érection canonique de la nouvelle fondation, ainsi que d'un noviciat pour les candidats de la zone océan indien, a été approuvée par Rome le 28 octobre de la même année.

En 2011 : la Province F rançaise passe le relais à la province de l'Inde pour reprendre l'œuvre de Pamplemousses afin de se concentrer pour une nouvelle présence de l'Ordre à Madagascar.

La concentration des Frères Français à Madagascar est aujourd'hui porteuse d'espérance, ils ne sont pas loin de 40 frères. En accord avec la Curie générale à Rome, la Province de l'Inde et celle de France, la Province reprend le flambeau à Maurice pour continuer la mission hospitalière des Frères Indiens.







## La Fondation Şaint Jean de Dieu en France



**66** L'hospitalité innovante

77

■ ILE-DE-FRANCE ■ GRAND OUEST ■ SUD-EST

La Fondation Saint Jean de Dieu de France accueille, accompagne et soigne plus de **20.000 personnes** chaque année, au sein de **34 établissements sanitaires, médico-sociaux et sociaux** répartis sur 3 territoires en France : l'Ile-de-France, le Sud-Est et le grand Ouest.

**1.700 salariés** y travaillent au quotidien, aux côtés des Frères hospitaliers de Saint Jean de Dieu.













# La Fondation Saint Jean de Dieu

66 L'hospitalité innovante ??

La Fondation Saint Jean de Dieu de France, créée en 2012 par les Frères hospitaliers de Saint Jean de Dieu de la Province de France, est Reconnue d'Utilité Publique (RUP).

Son but est d'agir au service des plus fragiles au sein du système de santé français, à travers trois secteurs: sanitaire, social et médico-social.



Elle poursuit et pérennise une œuvre engagée il y a plus de quatre siècles en France, fondée sur l'inspiration originelle de Saint Jean de Dieu, Père de l'hôpital moderne et saint Patron des malades.

- Accueillir et soutenir tout être humain malade, pauvre, exclu, dans la détresse, la souffrance physique ou morale.
- Créer, gérer ou soutenir des activités présentant un caractère sanitaire, médico-social, social ou éducatif.

# Nos missions

Les missions de la Fondation et des Frères de Saint Jean de Dieu :



Agir au service des personnes les plus fragiles et les plus démunies.



Assurer une prise en charge et un accompagnement global dans les secteurs du Social, du Sanitaire, de la Santé Mentale et du Médico-social (handicap & âge avancé)



Poursuivre et développer l'œuvre initiée par l'Ordre Hospitalier Saint Jean de Dieu.

#### **RESPONSABILITÉ**

C'est posséder une bonne connaissance de ses compétences, de ses capacités et de ses limites pour agir au mieux au service de la personne accueillie.



C'est se rendre disponible aux autres, garantir à tous un égal accès aux soins, un accueil et une prise en charge adaptés.



C'est traiter la personne accueillie et ses proches avec humanité, équité, tolérance et discrétion.



C'est rechercher l'excellence, le professionnalisme et l'attention aux besoins des patients et de leur prise en charge.



#### **SPIRITUALITÉ**

C'est permettre à chacun de s'interroger sur le sens de la vie, sur les épreuves et la mort. Accompagner la souffrance dans sa dimension spirituelle.



# Nos défis pour demain



Promouvoir l'autonomie des personnes vulnérables comme socle du processus de soin, adapter la prise en charge à leur projet de vie afin d'améliorer leur rétablissement, préserver leur autonomie et renforcer leur estime de soi.



Associer et soutenir les proches aidants, les accompagner, les former, être à leur écoute.



Co-construire les parcours de vie sur le territoire : l'appui d'une équipe « passerelle » qui aide les personnes à construire leur projet de vie, à solliciter les acteurs du droit commun.



Créer les habitats de demain, des centres d'accès aux soins adaptés, des équipes formées.



Consolider nos actions et nos interactions sur les territoires.

#### L'inclusion sociale au cœur de nos établissements

Nous avons à cœur de comprendre et respecter la situation de chaque personne accueillie ; d'identifier avec elle les types de soutien qui lui permettront de se soigner ou de gagner en autonomie, de retrouver une dignité perdue, de se sentir profondément respectée dans son cheminement.

Une communauté au service d'un projet commun

L'hospitalité de Saint Jean de Dieu est le fruit d'une coopération entre de multiples acteurs : les personnes accueillies, leurs familles et les proches aidants, les salariés, les bénévoles, les administrateurs, les Frères de l'Ordre Hospitalier Saint Jean de Dieu, les partenaires et les donateurs...

L'hospitalité s'appuie sur l'intelligence collective : penser et agir collectivement en créant des espaces de participation active au sein des établissements, mais également entre ces derniers.

Les Frères et la Fondation Saint Jean de Dieu s'engage à co-construire son avenir avec l'ensemble des acteurs qui la composent.





### Notre présence dans l'Océan Indien



### Madagascar

Les 2 communautés et les 2 œuvres, 1 Centre de santé mentale et 1 Dispensaire sont gérées par des frères et collaborateurs malgaches en collaboration étroite avec la province de France.

Conformément à l'une des résolutions du dernier chapitre provincial, les frères capitulaires ont émis leurs souhaits d'accentuer leur présence dans l'Océan indien en créant un 4ème territoire (en plus des trois territoires de la métropole : lle de France / Sud-Est / Grand Ouest).

### Île de la Réunion

Une communauté présente depuis 2023 est appelée à se développer. Aujourd'hui, elle accueille desjeunes frères malgaches en formation.

### Île Maurice

A partir du 25 mars 2025, la Province de France prend le relais de la gestion de l'œuvre de Pamplemousses



Hospice Saint Jean de Dieu de Pamplemousses.